

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Agustín Ro- ca** y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelve los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXV

NUM. 1.158

Palma de Mallorca - 20 de Junio 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## NUESTROS DEBERES

### Se impone la acción política

Siempre han sido importantes los problemas de ciudadanía. Los socialistas, convencidos de que la cosa pública interesa a todos, hemos procurado por los medios de que hemos dispuesto llevar la atención de la clase trabajadora hacia esos problemas. La lucha de clases no debe ser enmarcada en la esfera estrecha de la acción contra los patronos. Las mejoras de salario, la reducción de la jornada, el mayor respeto de trato dentro del taller, de la fábrica, de la obra, de la mina o en el campo, tienen incontestable importancia desde el punto de vista de nuestras ideas y de los intereses del proletariado en general. Eso es interesante, preciso, indispensable a nuestro progreso moral y económico. Pero no es todo. Hay más. No sólo somos obreros, asalariados; somos también ciudadanos. Pertenecemos a grupos sociales vivos, que son una realidad, cuya influencia sobre nosotros es bien notoria. Los pueblos, las ciudades, las regiones, la nación constituyen hechos que no pueden, en modo alguno, sernos indiferentes, porque de ellos formamos parte; porque su miseria o su riqueza repercute en uno u otro sentido en nuestra economía individual; porque su progreso o atraso, su cultura o su ignorancia, su buena administración, su servidumbre o su libertad, trascienden a nuestro vivir material negativa o positivamente y amenguan o amplían nuestros derechos. ¿Cómo desentendernos, pues, de los problemas que ofrece la vida colectiva al atentar contra nuestras propias conveniencias individuales y de clase?

Porque todas las reivindicaciones estrictamente obreras necesitan, para su realización, de la ayuda o disposición propicia del ambiente. De esto no cabe dudar. En los países donde la ciudadanía se halla más desarrollada, el movimiento obrero discurre con mucha más libertad y eficacia que en los que, como en España, apenas se ha empezado a formar una verdadera opinión pública.

Constituye, por tanto, una obligación en nosotros, como obreros y como españoles, intervenir, mezclarnos en los asuntos públicos, para dirigirlos con nuestra fuerza en el sentido de la justicia y del bien que repre-

senta el ideario emancipador que inspira nuestra actuación política y económica. Es nuestra posición de siempre, porque siempre ha existido una fuerte justificación de la misma. Pero ahora, habida cuenta de la situación de crisis por que atraviesa nuestro país, después de las enseñanzas que brindan los hechos acaecidos de Septiembre a la fecha, esa posición nuestra en orden con los problemas políticos de carácter local y nacional tiene todo el valor de los aciertos bien contrastados por la experiencia.

Ha fracasado, en efecto, el antipoliticismo, como ha triunfado y triunfa en todo el mundo, en España también, la táctica socialista de lucha integral, de guerra a la sociedad capitalista en todos los terrenos que predica y defiende el Socialismo en todas partes.

Pero ese triunfo debe ser todo lo completo posible. Es menester que nuestras ideas, nuestros pensamientos, la posición realista, inteligente, de honrado liberalismo que siempre ha mantenido el Partido Obrero respecto de la vida nacional y de las cuestiones netamente obreras, ganen rápidamente la conciencia y la confianza de los trabajadores que hasta aquí han padecido los torpes espejismos de los extremistas.

Para ello debemos intensificar la propaganda. Cada socialista debe redoblar sus esfuerzos en este punto. Convencer a los obreros de la necesidad de la acción política de clase, tal como la concebimos y practicamos los socialistas, tiene que ser nuestra primera y principal preocupación. La consecuencia será, indefectiblemente, el engrandecimiento de nuestras organizaciones y la conquista por parte del Partido de la influencia necesaria para sacar a España del atolladero en que se halla metida y a los trabajadores de la situación de miseria y de atraso en que les ha colocado el egoísmo de los patronos y la tradicional política reaccionaria e inmoral de los partidos burgueses que han pasado por el Poder.

Este periódico se halla en venta en los Kioscos de la Plaza del Rastro y en el de la del Olivar.

## Notas sin importancia

### LA FORMACIÓN DEL CENSO

Nosotros socialistas siempre hemos sido partidarios de que las elecciones fuesen un fiel reflejo de la voluntad del Pueblo; porque sin pureza en el cuerpo electoral, es imposible exista en los bien administrados o defensor los intereses de sus representados. Siempre hemos procurado descubrir las falsificaciones del censo, porque a esa corrupción era lo que daba vida al caciquismo; único responsable (según dicen) de la situación decadente y miserable en que se encuentra nuestro desdichado país.

Para evitar todos estos males, se está formando un nuevo censo electoral donde podrán incluirse todas aquellas personas indicadas por el nuevo decreto-ley.

Como la mayoría de los ciudadanos con derecho al voto peca de ignorancia y desconoce los trámites necesarios para inscribirse en él, nosotros creemos muy necesario se haga una extensa propaganda en favor de la formación de estas nuevas listas electorales que llenen que servir para pulsar las ansias populares. Pero no una propaganda platónica como la hecha hasta la fecha; sino que debe de ser más intensa, más penetrante, para que convenza a todos de la necesidad de crear en el país más opinión, más emoción, por los asuntos públicos; más nobleza y respeto en los ideales que cada cual sustenta, para que encarnen las ansias regeneradoras del bienestar común y sepan desterrar de la política española los atropellos que se venían perpetrando en días de elecciones contra los pocos que desinteresadamente cumplían los mandatos de su conciencia.

¿Quién no recuerda los crímenes cometidos contra la soberanía popular, por defender intereses particulares, aquellas compras de votos y embuchados de censos enteros, falsificaciones de actas y otros chanchullos, encarnamiento de interventores y apoderados? Todo para dar la sensación de un poder ficticio y medrar a costa del presupuesto.

Se da el caso en esta ciudad, que los encargados de hacer las inscripciones al nuevo censo, no sabemos que mandatos tendrán, para cumplir su cometido, pero si en todas partes lo han hecho como en la popular barriada de los Hostalet, no nos convencen a nosotros de que el nuevo Censo no tenga defectos como en los otros tiempos. Los boletines de inscripción en muchos domicilios han brillado por su ausencia; en otras casas donde hay varias personas con derecho al voto, sólo se ha dejado un boletín. De modo que si en otros distritos lo van incubando así la cosa está a medio hacer; nuestro criterio es que no se ha puesto el calor e interés necesario en casos de importancia como éstos.

En España podemos decir que el

sufragio universal, por el cual tanto lucharon nuestros antepasados, todavía no ha sido una realidad. ¿Lo será en lo futuro?

### UNOS CUANTOS MÁS

En la actualidad se puede decir que el único partido que sus cuadros no han perdido su fuerza y prestigio, es el Socialista. Todos los otros partidos políticos se han ido abajo sin que nadie osara defender su historia o pureza de ideales, si es que tenían algo de ello.

Nos es grato decirlo: el partido Socialista, sin poder corresponder a la propaganda a que tiene necesidad, ve engrosar sus filas de una manera lenta, pero continua, de obreros manuales e intelectuales. En poco tiempo se han organizado bastantes agrupaciones en poblaciones donde no existían; otras, se han reorganizado y a la Agrupación de Puenteareas han ingresado dos hermanos, uno médico y otro abogado; en la de Gijón otro intelectual, abogado de profesión; y en la de Alicante, el prestigioso Doctor Ramos Martín.

El porvenir está ya bastante claro. El mundo camina hacia dos corrientes distintas, una a la defensa de las eternas injusticias, la otra hacia la lucha para que en el mundo desaparezcan aquellas. Por eso todos los hombres de buena voluntad ya saben cual es el puesto donde deben encaminar sus esfuerzos.

Los intermedios sobran y en esta ciudad abundan mucho.

SE DICE...

Que en Italia «el camarada Santiago Matteoli, diputado y secretario general del Partido Socialista Unitario, desapareció misteriosamente en la noche del día 10 del actual, cuando se dirigía en su automóvil a su domicilio en Roma. Matteoli tenía anunciada una intervención parlamentaria acerca de problemas económicos. Se supone que cuando fué secuestrado llevaba la cartera con interesantes documentos y datos que habían de servirle en su anunciado discurso.»

Estos actos vandálicos, sólo pueden pasar en países donde los derechos individuales han sido pisoteados por los mismos que rigen los destinos de la nación.

—Que «la Internacional Comunista publica una estadística oficial evaluando en 180.000 el número de comunistas húngaros, italianos, etc., que reciben subsidio de Moscú, y declarando que es un verdadero problema sostener a toda esa masa de hombres.»

Un poco exagerada es la cifra de los «sopistas» bolcheviques; nosotros no quitamos ni ponemos nada, el mundo es muy grande y todo puede ser.

—Que en varias regiones de España la sequía hace estragos en los campos, en muchas partes hasta las personas se ven faltas de agua para poder pagar la sed y como siempre: ¿sabéis como se empeñan en remediarlo? «El arzobispo de Valladolid ha publicado una circular recomendando que se hagan roga-

tivas y una comunión general, a fin de impretar del altísimo una lluvia bienhechora.»

Hace unos meses en otra región por abundancia de agua, grandes masas de tierras iban patinando arrastrando casas y sembrados.

¿Quién será capaz de negar que el secreto de estas cosas, no son más que fenómenos meteorológicos bien claros y bien definidos?

¿Y que los gobiernos deben ser los principales en prevenirse con tiempo instalando obras hidráulicas?

—Que en Barcelona «fué trasladado,

a los calabozos del Palacio de Justicia» y después «a la cárcel, el cura vecino de Tarrasa, José Raventós Puig, de treinta y un años de edad, acusado de actos impropios, no sólo de su ministerio sino de toda persona medianamente moral».

«El vecindario pretendió linchar al cura».

La víctima fué «una niña de cinco años», tuvo que ser auxiliada en la Casa de Socorro de la Ronda San Pedro».

Fisiócrata

## LA CONFERENCIA DE GINEBRA

### La igualdad de trato a los trabajadores extranjeros y nacionales víctimas de accidentes del trabajo

Según hemos informado a nuestros lectores, el próximo 16 comenzará la sexta reunión de la Conferencia Internacional del Trabajo en Ginebra.

Los puntos a tratar en la misma utilización de las horas libres de los trabajadores; igualdad de trato para los obreros extranjeros y nacionales víctimas de accidentes del trabajo; paro semanal de veinticuatro horas en las fábricas de vidrio de fuego continuo y trabajo nocturno en las panaderías—han sido objeto de estudio de las organizaciones patronales y obreras de los diversos países de la Oficina.

Sobre el segundo punto de la misma, o sea sobre la igualdad de trato para los obreros extranjeros y nacionales víctimas de accidentes del trabajo, ha enviado la Oficina un cuestionario a todos los Gobiernos siguiendo el método adoptado por la misma desde un principio. Expone en el mismo, de una manera sucinta, las circunstancias y consideraciones que determinaron al consejo de Administración a llevar este asunto al orden del día de la Conferencia.

No se pretende someter a la discusión de los Estados miembros reglas uniformes para la reparación de los accidentes del trabajo, sino de buscar los procedimientos más apropiados al objeto de asegurar la aplicación a los obreros extranjeros residentes en cada Estado, de las leyes y reglamentos relativos a la reparación de los accidentes del trabajo en las mismas condiciones que a los nacionales.

Parece que podrá llegarse a un acuerdo internacional, en relación con este punto, teniendo en cuenta los progresos que en este sentido existen en la legislación social de determinados países. Las respuestas recibidas de los Gobiernos confirman esta opinión.

Dos son los métodos a seguir para la resolución del problema: la igualdad de trato con o sin reciprocidad o invitar a los miembros de la Organización a que conserven la igualdad de trato en los acuerdos reparados, bajo reserva de reciprocidad. El primero de los métodos, que podríamos llamar directo, por oposición al segundo, consiste en dar a la resolución de la Conferencia la forma de un proyecto de convenio que reconozca el principio de la igualdad de trato de los trabajadores extranjeros y nacionales víctimas de accidentes del trabajo. Este proyecto de convenio podría tener dos formas; ya encerrar un alcance general, o ya establecer previamente que su aplicación había de limitarse a aquellos sub-

ditos de los otros Estados que hubiesen ratificado el convenio.

El segundo método sugería un procedimiento más indirecto para poner en vigor el principio de la igualdad de trato. Consistiría en pedir que la Conferencia adoptase un proyecto de convenio o de recomendación por el que se invitase a los Estados a reconocer mediante acuerdos particulares con otros Estados, la igualdad de trato a sus dependientes bajo reserva de reciprocidad y en caso necesario de adaptación de las legislaciones existentes. Este proyecto de convenio o esta recomendación indicaría los métodos principales que permitan aplicar dicho principio por medio de acuerdos particulares.

\* \* \*

Tratada y resuelta la cuestión general, quedará a la Conferencia el pronunciarse sobre ciertos detalles complementarios. Puede esperarse que el proyecto del texto sometido a la Conferencia comprenda una cláusula disponiendo que no exista diferencia de trato entre los extranjeros por motivo del lugar de su domicilio o de su residencia.

Los Gobiernos, respondiendo a preguntas de la Oficina han dicho que la autorización de restricciones en el sentido de exigir a los extranjeros que cumplan determinadas condiciones sería contrario al principio fundamental de la igualdad de trato.

Sobre la conveniencia de que sean transferidos fuera del país deudor fondos para el pago de las pensiones por accidentes, los Gobiernos se han manifestado en sentido contrario.

Sobre estos detalles que la Oficina ha consultado a los Gobiernos para la aplicación de los convenios de reciprocidad en el trato de los trabajadores habrá de adoptar acuerdos definitivos en la Conferencia.

*Trabajadores: Inscribios todos en el Censo electoral e inscribios bien. Las próximas elecciones serán transcendentales: se luchará en ellas por la Libertad y por el Socialismo.*

## AVISO

Los compañeros que deseen adquirir ejemplares del número especial de *El Socialista*, dedicado a la Exposición de Gante, pueden dirigirse al compañero corresponsal Juan Colom.

## La Federación

### Católica

Se habla con mucha insistencia de lo que está pasando en la Federación de la calle de Zavellá y son de tanta importancia los sucesos ocurridos que nos han convencido más aún de que allí sólo mandan unos cuantos burgueses, que hacen servir de esclavos a todos cuantos se hacen socios de allí.

Me consta ciertamente, los expulsados son cuatro, Juan Valls, Juan Fleixas, Gaspar Valls y Bernardo Amengual, los dos últimos secretario y presidente de los tranviarios.

En la Junta que fueron «procesados» asistieron un delegado del Gobernador y varias parejas de seguridad. ¿Qué nos dice el «cura» de los Cabos sueltos?

Se habla de un desfalco, de cierta irregularidad en los libros, de cerraduras forzadas, de puñetazos y de patronos que cortan el bacalao como «El Reyet» y «El Bombillo» y de la concomitancia con ellos de un jefe del Ferrocarril y un empleado de la Arrendataria, etcétera.

De varios socios he oído que la estancia de la calle de Montenegro costó al Obispo 8.000 pesetas que se comió el... ya sabéis quien.

De manera que la «Hoja de Parra» puede guardarse las críticas para sí mismo y no se meta en casa ajena. En todas partes cuecen habas, amigo Franco.

Dícese que un chusco escribió el siguiente epitafio y lo pegó en el cuadro de la Directiva:



Yace aquí de la Federación,  
el misero cuerpo helado,  
fué cuadra de ganado  
perdido por traición  
murió a manos del rigor  
de la tiranía ruin e ingrata  
cuyo imperio dilata  
el despotismo de Guillermon.

De manera que podemos empezar los funerales.

Un tranviario

## El Primero de Mayo en la Rusia de los Soviets

La Delegación en el extranjero del Partido Socialdemócrata obrero de Rusia ha editado en dicho país una alocución relativa al Primero de Mayo. En ella se expone la situación de los trabajadores rusos de la siguiente manera:

«...Desde hace seis años vivimos bajo el régimen de la República «socialista». Durante dicho período viene repitiéndose sin cesar que somos el único país del mundo en que la máquina del capitalismo ha sido destruida. Ello podrá ser verdad; pero en este camino no hemos salvado más que la vida.

No obstante, desde hace tres años, desde que comenzó la nueva política económica, esa máquina capitalista, que fué destruida por los comunistas, está en camino de ser reconstruida por esos mismos comunistas—con los huesos; la carne y la sangre de la clase obrera—. Los bolcheviques dicen: «¡La explotación capitalista no existe entre nosotros!» Pero la que hay es mil veces más

dura que la de los países capitalistas de Occidente.

La jornada de ocho horas sólo existe escrita en el Código de trabajo; pero en la realidad está anulada por la aplicación de horas suplementarias.

El salario, no ya es insuficiente para las necesidades de la vida, sino que es mucho más bajo que en Alemania con su moneda depreciada.

El paro forzoso motivado por la crisis de trabajo es más agudo que en parte alguna.

Y las libertades de la clase obrera no existen entre nosotros, hallándonos peor mil veces que en el peor de los países capitalistas del Occidente. Los Soviets, rotos; los Sindicatos aislados de las masas obreras, se interesan por los beneficios de los «trust» del Estado y no se cuidan para nada de las reivindicaciones del proletariado; los trabajadores son encarcelados por declararse en huelga, por hablar, lo que lleva a la necesidad de recurrir a los medios clandestinos para la prensa obrera independiente; esa es la famosa libertad de que goza el ciudadano ruso ocho años después de la Revolución!

En estas circunstancias, ¿cómo se celebra el Primero de Mayo? La Oficina política del partido comunista compondrá por sí misma el programa de lo que deba hacerse. Los diarios oficiales publicarán dicho programa. Los organismos comunistas inscribirán en sus banderas esas falsas demandas que el proletariado haya de reclamar, y en formación obligada y servil, detrás de esos estandartes, bajo amenaza de severos castigos, irán los obreros a esas manifestaciones oficiales con un solo derecho: el de lanzar al aire ¡hurra! en honor de todos los Zinovievs, grandes o pequeños. Y la G. P. U. (departamento político del Estado, antes la «Chéka») inundará con sus agentes secretos las manifestaciones para detener a los que tengan estas hojas de la social-democracia rusa, que trata de hacer conocer al obrero la verdad de su situación.

Pero mucho antes del Primero de Mayo las prisiones de la República se llenan de centenares y centenares de obreros socialistas y sin partido. Y millares y millares de trabajadores festejarán dicha fecha internacional sufriendo los grillos de la prisión o en los lugares perdidos de la deportación.

No obstante, esta hoja clandestina llegará a los obreros. Y al regresar de las manifestaciones oficiales, cuando la leáis en vuestro refugio, grabaréis en vuestro corazón, y no como está en esas banderas pintadas por orden superior, estas exclamaciones que la social-democracia universal lanzará el Primero de Mayo:

¡Abajo el terror! ¡Por la República democrática! ¡Por la amistad política! ¡Por la libertad de las organizaciones obreras! ¡Por la libertad de palabra, de reunión y de prensa! ¡Por la jornada de ocho horas!

## Un triunfo de la democracia

El Presidente de la república francesa Sr. Millerand se ha visto forzado a respetar la voluntad popular y dimitió su cargo.

Los partidarios del poder personal dicen que este trascendentalísimo hecho es un precedente funestísimo para la Constitución del Estado.

Nosotros creemos que es un glorioso acto más de la imperecedera Francia pródiga siempre en alardes generosos.

y viriles y norte siempre de la redención política de la Humanidad.

Los que en esta España atrasada en costumbres ciudadanas soñaban con un golpe de Estado, habránse convencido ahora de que los sables que escribieron páginas como las de Verdún y el Marne, ríndense digna y respetuosamente ante la voluntad del pueblo, con el que han de contar siempre si quieren mantener su brillo y su honor.

La democracia camina triunfadora por el mundo para bien de la justicia y de la paz.

Los pueblos remisos, retardatarios, y reñidos con el progreso deben encontrar estímulo para la lucha noble y constante por los ideales.

¡Gloria a la Francia liberal y socialista que ha escrito en su historia otra página brillante de dignidad y de vigor!

DEL LIBRO PRÓXIMO A PUBLICARSE

## “Origen y carácter del movimiento laborista,,

POR A. FABRA RIBAS

JAMES RAMSAY MAC DONALD

Primer ministro, primer lord de la Tesorería y ministro de Estado.—Nació en 1866 en Lossiemouth, pequeña aldea de pescadores del norte de Escocia. Sus padres eran labradores. A la edad de doce años empezó a ganarse la vida cultivando la tierra. Poco después estuvo a punto de hacerse pescador, impidiéndolo los esfuerzos del maestro que le enseñó las primeras letras, quien se empeñó en que su discípulo cultivase las brillantes aptitudes intelectuales que poseía. Para conseguir su objeto le tomó como ayudante en su escuela, consiguiendo así que se perfeccionase teórica y prácticamente en las disciplinas más importantes. Ramsay Mac Donald no ha olvidado jamás a su buen maestro de Lossiemouth, a quien profesaba un cariño filial, llevando siempre consigo el reloj que su bienhechor le dejó al morir (1).

A los diez y nueve años—cuando, al decir de sus biógrafos, era ya socialista—el futuro hombre de Estado se fué a Londres a empezar su vida de lucha. Sufriró toda clase de penalidades en la gran metrópoli, costándole muchos esfuerzos encontrar trabajo, hasta que logró colocarse en un comercio como dependiente. Una vez asegurado el sustento, dedicó sus horas de asueto al estudio de las ciencias, asistiendo a una escuela nocturna para la enseñanza de adultos.

Su laboriosidad y clara inteligencia le permitieron adquirir pronto una sólida instrucción, pasando de la tienda en que prestaba sus servicios a desempeñar el cargo de secretario particular del diputado Thomas Lough.

Ganóse la vida escribiendo artículos para la Prensa—ocupación que no abandonó ya jamás—, habiendo contribuido a la fundación del periódico *The Socialist*.

Fué por primera vez candidato a diputado en las elecciones que se celebraron en 1895, no consiguiendo ser elegido. Volvió a la palestra en 1900 como candidato probador, pero tampoco le favoreció la fortuna. En fin, en 1906 fué elegido diputado por el distrito de Leicester, cargo que conservó hasta 1918, en que fué derrotado a consecuencia de la ruda campaña pacifista que realizó durante la guerra.

El distrito de Aberavon le envió de nuevo al Parlamento en las elecciones de noviembre de 1922, siendo inmediatamente elegido presidente del grupo parlamentario laborista, y, por consiguiente—por constituir aquél la minoría más numerosa—, líder de la oposición oficial.

Un notable publicista, que desde hace muchos años viene siguiendo de cerca la actuación de Mac Donald, escribe: «Cuando le oí y observé en el primer discurso que pronunció como líder de la oposición exclamé: «¡El Parlamento es su verdadero campo de acción! ¿Ha sido Mac Donald hecho para el Parlamento—me pregunté—, o ha sido el Parlamento hecho para Mac Donald?» (1).

Todos los observadores imparciales comparten esta opinión. Durante los años en que fué simple diputado James Ramsay Mac Donald intervino constantemente en los debates parlamentarios, siendo considerado por los líderes de todos los partidos como un orador elocuente y un hábil polemista; pero nadie había descubierto sus dotes de gobernante hasta que actuó de jefe de la oposición.

Así resultó que el hombre político más combatido, insultado y vilependido durante la gran guerra, y aún después del armisticio—la impopularidad de Mac Donald duró desde 1914 hasta 1919—, se convirtió súbitamente en el estadista más prestigioso de la Gran Bretaña. De tal modo, que jamás una oposición tan poco numerosa como la que surgió de las elecciones de 1922—compuesta sólo de 144 diputados—alcanzó en tan poco tiempo una influencia tan decisiva. Esto explica la relativa facilidad con que, después de las elecciones de 1923, el *Labour Party* consiguió formar Gobierno, a pesar de contar escasamente con la tercera parte de miembros de la Cámara de los Comunes.

James Ramsay Mac Donald casó en 1896 con Margaret Ethel Gladstone. De este matrimonio nacieron cinco hijos. Desde aquella fecha hasta 1911, en que una cruel enfermedad le arrebató prematuramente la vida, Margaret Ethel fué la colaboradora más eficaz de su marido.

El actual primer ministro inglés ha recorrido la mayoría de los países de Europa; ha residido largas temporadas en el Africa del Sur, y ha visitado la India (dos veces), Australia, Nueva Zelanda y los Estados Unidos.

Como escritor, además de centenares de artículos en periódicos y revistas, ha publicado, entre otras, las siguientes obras, varias de las cuales han sido traducidas al francés y al alemán: *Socialism and Society* (1905), *The Awakening of India* (1910), *The Socialist Movement* (1911), *Margaret Ethel Mac Donald* (1912), *National Defence* (1917), *The Government of India* (1919), *Parliament and Revolution* (1920), *Parliament and Democracy* (1920), *A Policy for the Labour Party* (1920), *Socialism, Critical and Construction* (1921).

Como militante político ha sido el principal artífice del *Labour Party*. Además ha intervenido eficazmente en la reorganización de la Internacional Socialista y en el establecimiento de las cordiales relaciones que existen en la actualidad entre la Federación Internacional Sindical, la Internacional Socialista y Obrera y la Alianza Cooperativa Internacional. En fin, con su libro *Parliament and Revolution* dió un golpe mortal al comunismo en la Gran Bretaña e inició la decadencia de dicho movimiento en los demás países de Europa.

(1) V. *The Herald Book of Labour Members*. By S. V. Bracher. Londres, 1923.

ECOS DE BARCELONA

## ¿Hasta cuándo?

Hace algunos días se publicó en EL SOCIALISTA un artículo de «Solidaridad Obrera», de Barcelona, referente al indulto del «Poeta», y un pequeño comentario a dicho artículo.

Pequeño hemos dicho y nos hemos equivocado, pues si bien por su extensión es pequeño, su contenido es tan grande que emplearíamos cuartillas y más cuartillas y no podríamos detallar ni una pequeña parte de lo que dicen aquellas cortas líneas.

Pero se comprende a simple vista que es una sana lección y una advertencia que los obreros de Barcelona no debemos echar en saco roto, porque su interrogante «¿Hasta cuándo?» nos viene a herir en pleno rostro, recordándonos pasados errores a consecuencia de nuestra debilidad y a prevenirnos que no debemos olvidar lo pasado para no volver a ser víctimas otra vez de nuestra incredulidad.

Porque es indudable que cuando se defiende un ideal, cualquiera que sea, siempre se hace con entusiasmo digno del mayor elogio; pero cuando ese entusiasmo se tuerce y los que lo dirigen no se ajustan en un todo al mismo, se incurre en graves contradicciones, que forzosamente redundan en perjuicio de dicho ideal y, por consiguiente, en desdoro de quienes asumen la responsabilidad de dirigir sus actos.

Y eso es precisamente lo que ha venido ocurriendo en Barcelona desde hace algunos años. Nos hemos visto dominados, escarncidos y coaccionados por una dictadura inquisitorial, que nos hacía responsables ante el mundo de actos brutales, producidos por una gran relajación social y unos instintos bárbaros, que en vez de presentarnos como pueblo adelantado nos sumían en el último grado de la civilización.

Para reclutar asociados se apelaba a toda clase de procedimientos ilegales e inhumanos, que aun están en la memoria de todos, y más todavía por seguir actualmente parte de esos procedimientos, ofreciendo siempre mucho, prometiendo lo indecible y... exigiendo siempre cuotas extraordinarias, que nunca se sabía dónde iban a parar; aconsejando buenos métodos de lucha y ensangrentando continuamente las calles de Barcelona, y después de todo esto, como digno corolario, a pedir, a implorar, a mendigar un indulto, a pesar de toda su fuerza, para demostrarnos una vez más que predicaban unos actos y practican solamente los que les convienen.

Prueba convincente de todo ello la tenemos nosotros, los gráficos barceloneses, porque en varios talleres se reciben avisos, faltos de sentido común y en términos absurdo, coaccionando para que se alistén en sus filas (al mismo tiempo que hacen públicas unas bases para presentarlas a la Patronal y a renglón seguido exigir la consabida cuota extraordinaria), la mayoría de los cuales no solamente son recibidos con el desprecio que se merecen, sino que producen efectos contrarios a los que sus autores pretendían; es decir, que, en vista de su modo de proceder, acuden a darse de alta en la Federación Gráfica Española.

Pero, afortunadamente, la mayoría del proletariado barcelonés ya sabe a qué atenerse y se va dando perfecta cuenta del estado en que vivía; así se va destilando lentamente del yugo que le opri-

mía para unirse a sus compañeros de la Unión General de Trabajadores, por ser la única organización que defiende clara y netamente a la clase obrera, procurando elevar su moral en la calle, en el mitin, en los comicios y en el Parlamento, ajustándose siempre, como mejor medio de defensa, a las leyes vigentes; y no por cobardía o por humildad, como algunos pretenden, sino porque es de la única manera que se pueden llevar a la práctica las legítimas aspiraciones proletarias.

Preconiza y alienta la lucha de clases para el mejoramiento moral y material del obrero; pero siempre noblemente, dentro de los límites que tiene marcados, sin exralimitaciones de ninguna clase, sin violencias, con energía y virilidad, a fin de hacer valer mejor nuestros derechos, evitando así atropellos e injusticias fácilmente comprensibles.

Y por eso propaga la idea socialista, por creerla la más justa y la más racional, para que se acojan en su seno todos los obreros españoles, con el fin de alcanzar las aspiraciones proletarias y lograr la mayoría necesaria; y entonces, ni se pedirá, ni se implorará, ni se mendigará (nunca lo ha hecho) un indulto, ni una amnistía, ni una abolición, porque, habiendo cumplido siempre su programa, fuerza suficiente para lograr todo lo que sea preciso, poniendo de manifiesto que sabe cumplir lo que ha prometido en la tribuna pública y parlamentaria.

Eso es lo que debemos hacer todos los trabajadores en general, y en particular los de esta laboriosa Cataluña: afiliarnos a la Unión General para formar una fuerza que pueda desarrollar su programa tal y como está trazado, sin claudicaciones ni vacilaciones de ninguna especie, para que con el concurso de todos se pueda convertir en realidad lo que algunos creen torpemente que es una utopía, y así podremos contestar cumplidamente al interrogante «¿Hasta cuándo?» que EL SOCIALISTA formula en reproche justo y doloroso para todos.

Manuel Rived

(De «El Socialista».)

Compañero: Se está formando el Censo electoral. Figurar en él es de la mayor importancia. Debes inscribirte sin tardar. Debes también hacer que se inscriban tus familiares, tus amigos, tus conciudadanos que piensen como tu en liberal. No descuides esa obligación. Luego no serviría de nada lamentarte. Ahora es tiempo de prevenir la contingencia de que te encuentres un día sin voto y privado, por tanto, de ser una fuerza positiva en la política honrada y progresiva que necesita España. ¡Inscríbete! ¡Haz que se inscriban todos aquellos sobre los que ejerzas alguna influencia! Llegarán las elecciones. Entonces, por medio del sufragio librarán batalla la España vieja y la España nueva. Las derechas, interesadas en la reacción política y en la sumisión más absoluta y vergonzosa del pueblo trabajador, y las fuerzas de renovación, de verdadera renovación, que pugnan valerosamente por implantar la justicia y la libertad en nuestro país. Vencerán los que saquen más votos de las urnas. Nosotros merecemos vencer. Vamos a vencer. Ayúdanos a vencer. ¡Inscríbete en el Censo y pónle así en condiciones de que tu ayuda sea una cosa eficaz!

(1) V. *File to Govern*. By «Iconoclast». Londres, 1924.

## AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composuras garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería

## El juego es la ruina de la sociedad

Si analizamos las verdaderas causas de la mayoría inmensa de crímenes y suicidios, encontraremos que radican en el vicio del juego. Cada casa de juego es un foco de infección. El juego corrompe el ambiente, destruyendo los hábitos de laboriosidad, rectitud y método. El juego pervierte a la juventud y lleva a la miseria a infinitas familias. Extirpar el vicio del juego es realizar una obra hermosa de saneamiento moral.

Algunos entienden que el juego debe reglamentarse. No. El juego no debe reglamentarse. El juego debe prohibirse de una manera enérgica, absoluta y categórica. Lo que es intrínsecamente malo, no debe reglamentarse, sino que debe extirparse sin contemplaciones. Cuando en una ciudad hay un foco de infección que perjudica a la salud pública, se combate hasta destruirlo. Lo mismo debe hacerse con el juego: destruirlo.

Debemos conquistar el porvenir trabajando con método y perseverancia, no encenagándonos en el vicio del juego.

¿Que algunos millonarios buscan en el juego emociones fuertes, para combatir el aburrimiento? Que dediquen el tiempo y el capital en obras útiles a la Humanidad. Que recojan del arroyo a todos los niños vagabundos, educándolos y haciéndolos ciudadanos honrados. Que socorran las infinitas necesidades que en todas partes existen. Que fomenten la riqueza económica y espiritual del país. Y entonces sentirán emociones hermosas.

¡Queridos trabajadores! Luchamos por el ideal de la redención humana. Laboramos por la transformación del mundo. ¡Sea nuestra divisa la extirpación de todos los vicios y la formación de una humanidad que, ante todo y sobre todo, rinda culto a los principios de la moral más pura...!

Antonio Roma Rubies

## Métodos de propaganda

Es indudable que el conocimiento de la cooperación como método de lucha de los obreros está en bastantes sitios de España casi desconocido y en muchísimos ignorado por completo.

Conformes todos en que se impone una acción de propaganda del sistema, hay que ver la manera de que la propaganda dé los mayores frutos.

Estamos convencidos de que los individuos que ganamos para la cooperación deben ser ganados más por la reflexión que por la pasión. Siendo ello así, ¿quién se atreverá a dudar que uno de los medios más eficaces para esta

clase de propaganda es la lectura de trabajos que expliquen lo que el asunto es?

Seguramente que nadie. Pues bien; si hemos averiguado cuáles son los buenos elementos para la obra a realizar, se impone, naturalmente, encontrar el lugar donde se halla.

Este sitio lo encontrará inmediatamente todo el que adquiera EL SOCIALISTA del día 17 del actual, que por estar dedicado a la Exposición de Gante publicará trabajos de verdadero mérito suscritos por los compañeros más eminentes del movimiento cooperatista.

EL SOCIALISTA cumple gustosísimo con ello un deber de compañerismo con los cooperatistas, sin esperar de ellos otra cosa que la ayuda que puedan prestarnos, teniendo en cuenta que nuestros medios de vida sólo son aquellos que produzca la venta de nuestros ejemplares y el apoyo de la clase trabajadora.

Esta modesta, pero altiva publicación, que tan herméticamente se halla cerrada para todo lo inconfesable, se encuentra siempre abierta para todo lo que pueda significar algún beneficio para el productor, por tantos estilos explotado.

RECAUDACIÓN voluntaria a favor de los compañeros huelguistas de la fábrica de D. ANDRÉS PERICÁS, de Alaró.

Recaudado en Alaró

Suma anterior, ptas., 9'162.  
Un voluntario semanal P. H., pesetas, 5'00.—P. J. Vallcaneras, 0'50.—B. Homar, 1'00.—J. Rotger, 1'00.—A. Far, 1'00.—J. Isern, 1'00.—J. Rosselló, 1'00.—P. J. Mateu, 1'00.—B. Cabré, 1'00.—Un voluntario B., 1'00.—S. Rayó, 3'00.—M. Bernasar, 1'00.—L. Sastre, 1'75.—A. Coll, 1'00.—A. Fiol, 0'50.—J. Aguiló, 0'40.—J. Teresa, 1'00.—Un voluntario J., 2'00.—

L. Guasp, 1'00.—B. Guasp, 1'00.—G. Perelló, 2'00.—Angela Morro, 0'50.—María Colomar, 0'50.—Francisca Pericás, 0'50.—Catalina Rosselló, 0'50.—Catalina Rosselló, 0'50.—Catalina Far, 0'50.—Isabel Simonet, 0'50.—Catalina Arró, 0'50.—Catalina Pizá, 0'50.—María Bibioni, 0'50.—Bárbara Coll, 0'50.—María Coll, 0'50.—Margarita Nicolau, 0'50.—Rosa Fiol, 0'50.—Margarita Rayó, 0'50.—Catalina Vidal, 0'50.—Magdalena Rosselló, 0'50.—Jerónima Fiol, 0'50.—Catalina Amengual, 0'50.—Francisca Sampol, 0'50.—Angela Pastor, 0'50.—Ana Rosselló, 0'50.—Francisca Rosselló, 0'50.—Margot Sampol, 0'50.—María Sampol, 0'50.—Antonia Mayol, 0'50.—Juana Mateu, 0'50.—Margot Amorós, 0'50.—Francisca Sastre, 0'50.—Juana Far, 0'50.—Polonia Far, 0'50.—Catalina Matemalas, 0'50.—Bárbara Coll, 0'50.—Juanita Ritchach, 0'50.—Catalina Ramis, 0'50.—Francisca Xamena, 0'50.—Catalina Coll, 0'50.—Antonia Bibioni, 0'50.—María Dols, 0'50.—Francisca Borrás, 0'50.—Coloma Borrás, 0'50.—Catalina Borrás, 0'50.—Jerónima Barceló, 0'50.—Magdalena Sastre, 0'50.—Magdalena Amengual, 0'50.—María Far, 0'50.—Ana Comas, 0'50.—María Munar, 0'50.—Paula Coll, 0'50.—Margarita Mayol, 0'50.—Margarita Sampol, 0'50.—Francisca Ferragut, 0'50.—Catalina Ferragut, 0'50.—María Gelabert, 0'50.—María Rosselló, 0'50.—María Munar, 0'50.—Francisca Homar, 0'50.—Magdalena Juan, 0'50.—Catalina Campins, 0'50.—Catalina Sastre, 0'50.—Francisca Ferragut, 0'50.—María Vallcaneras, 0'50.—Margarita Gelabert, 0'50.—Esperanza Colmar, 0'50.—Antonia Rosselló, 0'50.—Bárbara Xamena, 0'50.—María Sastre, 0'50.—Margarita Rayó, 0'50.—Catalina Mulet, 0'50.—Bárbara Pizá, 0'50.—Jerónima Pizá, 0'50.—Bárbara Rayó, 0'50.—Antonia Vidal, 0'50.—María Isern, 0'00.—Francisca Bernat, 0'50.—Coloma Ferragut, 0'50.—Catalina Matas, 0'50.—Francisca Juan, 0'50.—Florentina Rotger, 0'50.—Francisca Mulet, 0'50.—Margarita Gayá, 0'50.—Margarita Rosselló, 0'50.—Ana Rosselló, 0'50.—Apollonia Rotger, 0'50.—Angela Rotger, 0'50.—Coloma Pizá, 0'25.—Ana Borrás, 0'25.—Antonia Nicolau, 0'25.—Juanita Salom, 0'25.—Coloma Simonet, 0'25.—Francisca Sampol, 0'25.—Ana Gelabert, 0'25.—Esperanza Rosselló, 0'25.—Francisca Garau, 0'25.—Francisca Rosselló, 0'25.  
Suman ptas., 977'27.

Recaudación en Palma por la Sociedad de constructores de calzado LA IGUALDAD.

Suma anterior ptas., 1.233'15.

Miguel Homar, ptas., 1'50.—Julían Pizá, 1'25.—Juan Blasco, 1'00.—Recaudador, 0'50.—Rogelio Fernández, 1'00.—Gregorio Bernal, 1'00.—Lorenzo Bisbal, 1'00.—Agustín Roca, 0'30.—José Guardiola, 0'50.—Bartolomé Palmer, 0'25.—Gaspar Oliver, 0'30.—Ramón Guardiola, 1'00.—Juan Ferragut, 0'50.—Juan Blasco, 0'50.—Juana Maimó, 0'30.—Teresa Mayol, 0'25.—Lorenzo Ginesnat, 0'50.—Bernardo Vila, 0'50.—Jaime Martí, 0'50.—Benito García, 0'30.—Gabriel Planisi, 0'30.—José Mora, 0'40.—Francisco Vadell, 0'50.—Catalina Rosselló, 0'25.—Bartolomé Oliver, 0'40.—Antonia Adrover, 0'20.—Antonio Torres, 0'50.—Ramón Gamundí, 0'40.—Cayetano Carbonell, 0'30.—Juana Grimalt, 0'30.—Juan Rosselló, 1'00.—Catalina Vadell, 0'50.—Vicente Prat, 0'50.—Guillermo Flexas, 0'50.—Luis Vadell, 0'50.—Isabel Martí, 0'30.—María Perelló, 0'30.—Francisca Perelló, 0'30.—Juan Rosselló, 0'50.—Pedro Mulet, 0'50.—Miguel Cardell, 0'30.—Antonio Mas, 0'50.—José Pellicer, 0'50.—Estanislao Amer, 0'50.—Nicolás Auba, 0'40.—Gabriel Monserrat, 0'70.—Antonio Martorell, 0'50.—Federico Cardona, 0'50.—Jaime Pons, 0'50.—Antonio Zanoguera, 0'50.—Juan Pont, 0'50.—Francisco Mulet, 0'50.—Francisco Vila, 0'25.—Andrés Guardiola, 1'00.—Antonio Ramón, 1'00.—Lorenzo Rigo, 0'50.—Juan Alemany, 1'00.—Pedro Cañellas, 0'50.—Antonio Roig, 0'50.—José Sabater, 0'50.—Atanasio Vidal, 0'50.—José Calafell, 0'50.—Gabriel Calafell, 0'50.—Jaime Llofriu, 0'20.—Uno de Marratxí que no es zapatero, 5'00.—Jaime Rebasá, 1'50.—Juan Fullana, 0'50.—Sebastián Domedel, 0'50.—Domingo Borrás, 0'50.—Miguel Alorda, 0'50.—José Rodríguez, 0'50.—Andrés Socias, 0'50.—Andrés Font, 0'50.—Juan Ferrer, 0'50.—Andrés Adrover, 0'50.—Miguel Salom, 0'50.—Jaime Oliver, 0'50.—Guillermo Terrasa, 0'50.—De las Sociedades, «El Desarrollo y Arte», 2'10.  
Suman ptas., 1.281'15.

## LA BORRACHERA NO EXISTE YA.



LOS POLVOS COZA producen el maravilloso efecto de disgustar al borracho del alcohol (vino, cerveza, etc.). Obran tan silenciosamente y con tanta seguridad que se pueden administrar sin el saberlo y sin que se necesite decirle la causa del cambio. Se garantizan como inofensivos y pueden tomarse disueltos en café, té, cerveza, agua o con los alimentos, sin saberlo el bebedor. LOS POLVOS COZA han reconciliado a millares de familias; han salvado a millares de hombres del oprobio y del deshonra, convirtiéndolos en vigorosos ciudadanos y devolviendo a muchos su capacidad para los negocios; han conducido a más de un joven por el recto camino de la felicidad y prolongado muchos años la vida de muchas personas.

DESCONFIAR DE LAS IMITACIONES  
De venta en todas las buenas farmacias  
GOZA POWDER Co., 11 bis, Rue Maubeuge, París.  
Depósitos: Centro Farmacéutico.—Palma de Mallorca.

## ¡FUTBOLISTAS! No comprar sin antes visitar La Casa Medina y C.ª—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases.—Rodillas—Tobilleras—Defensas—Guantes—Muequeras—Bombas—Agujas—Tirillas—Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusoles  
Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas  
Jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA